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Насыщенный трехдневный рабочий визит Президента в 
Россию завершен. В Москве Александр Лукашенко принял 
участие в заседании глав государств – участников СНГ и про
вел переговоры с Президентом РФ Владимиром Путиным. 
Состоялось немало встреч и в неформальной обстановке. 
И если первые два дня визита в большей степени были по
священы обсуждению глобальных и региональных вопросов 
повестки дня, то 9 октября в Кремле Александр Лукашенко 
и Владимир Пути н больше говорили о двусторонних бело
русскороссийских отношениях. А уже после переговоров 
Владимир Путин вручил Президенту Беларуси высшую госу
дарственную награду Российской Федерации – орден Святого 
апостола Андре я Первозванного.

Ранее в Кремле прошло заседание Совета глав государств – 
участников Содружества Независимых Государств. На сам
мит в Москву приехали также президенты Азербайджана, 
Казахстана, Кыргызстана, Таджикистана, Туркменистана, 
Узбекистана и премьерминистр Армении. Лидеры стран Со
дружества сначала в узком формате обменялись мнениями 
о взаимо действии в рамках СНГ, затем продолжили общение в 
расширенном составе.  Президент Беларуси в своем выступле
нии выдвинул ряд предложений по укреплению региональной 
интеграции, что особенно актуально в условиях глубочайшего 
кризиса международных отношений. Наши недруги на Западе 
категорически против формирования нового многополярного 
и справедливого миропорядка. Им не нужен еще один центр 
силы, поэтому они и впредь будут всячески пытаться раско
лоть наши страны и народы. Это значит, что нам нужно доро
жить тем, что мы имеем, заявил Александр  Лукашенко:

«Попытки демонизировать 
советское прошлое 
не прекращаются».  

Кто и зачем на Западе борется 
с призраком

Заседание Глав государств – участ
ников СНГ в узком составе открыл 
  Президент России Владимир Путин. Он 
подчеркнул, что взаимодействие в рам
ках СНГ является одним из главных при
оритетов внешней политики Российской 
Федерации:

– Для нас страны Содружества – са
мые близкие соседи, друзья, стратегиче
ские партнеры. И мы, естественно, на
строены на всемерное укрепление на
шего сотрудничества. Уверен, что у нас 
есть все возможности для запуска но
вых крупных взаимовыгодных проектов 
в промышленности, сельском хозяйстве, 
финансах, инфраструктуре.

Механизм взаимодействия в рамках 
СНГ   Президент Беларуси назвал важ
нейшим инструментом укрепления по
литической и экономической силы госу
дарств Содружества и региона в целом. 
Ведь в Содружество входят государства, 
обладающие величайшим потенциалом 
и теми ресурсами, в которых сегодня 
очень нуждается планета. К тому же, до
бавил Александр   Лукашенко, наши стра
ны стоят на плечах нескольких поколе

ний, сумевших в свое время фактиче
ски с нуля создать мощное государство, 
ставшее одним из геополитических цен
тров силы:

– Оно формировалось на общности 
целей и уважении традиций и культур 
наших народов. Поэтому было сильным.  

Аналогов советского опыта нацио
нального строительства в  истории 
нет. И нет ничего удивительного в том, 
что новое объединение наших теперь 
уже суверенных государств является 
нежелательным в  нынешней геополи
тической конфигурации. Мы это всегда 
знали, поэтому сделали всё, чтобы со
хранить такую уникальную модель. 

Посмотрите: Советского Союза дав
но нет, а попытки демонизировать совет
ское прошлое на Западе не прекращают
ся. Там продолжают борьбу с призраком.

По словам Александра   Лукашенко, это 
говорит о силе исторического единства на
ших народов, которая до сих пор тревожит 
и Вашингтон, и Брюссель:

– Это значит, что нам нужно дорожить 
тем, что мы имеем. Все, кто не оторвался 
от нашего Содружества, сегодня показы
вают приличные результаты, не потеряли 
управления своей страной, остаются пол
ноценными субъектами международных 
отношений. Было бы очень хорошо, если 
бы в нашу семью вернулась Грузия, воз

обновила свое полноформатное участие 
Молдова, одумались власти Украины, в 
восстановлении нормальной жизни кото
рой нам придется участвовать. Абсолют
но уверен, что так и будет. Просто это во
прос времени. Общая цель понятна.  

Нам нужен крепкий союз сильных, эко
номически самодостаточных суверен
ных государств. О равных условиях и 
уважении национальных интересов 
мы  говорим постоянно. Многое уже 
сделано, но есть и к чему стремиться.

«Голос СНГ должен звучать 
в полную мощь»

Общие для всех риски, вызовы и 
угрозы требуют более эффективного ис
пользования потенциала региональной 
интеграции. Как этого достичь? Белорус
ский лидер обозначил ряд приоритетных 
шагов.

Первое. Укрепление международно
го статуса СНГ.

Александр   Лукашенко подчеркнул, что 
Содружество должно постоянно присут
ствовать в мировой информационной по
вестке:

– Мы едины в оценке многих собы
тий, влияющих на развитие не только ре
гиона, но и человечества в целом. Гово
рим об этом на разных площадках, но, к 
сожалению, зачастую порознь.  

Надо чаще объединять свои голоса 
в  один  – голос СНГ. Этот голос должен 
звучать в  полную мощь и  приводить 
к  конкретным действиям. Особенно 
сегод ня.

Глава государства обратил внима
ние, что мы являемся свидетелями глубо
чайшего кризиса международных отно
шений:

– Могли бы мы раньше предста
вить, что какаялибо страна будет за
прещать въезд к себе Генеральному 
секретарю Орга низации Объединен
ных Наций?  

«Нам нужен крепкий союз 
сильных, экономически 

самодостаточных суверенных 
государств»

– Посмотрите: Советского Союза давно нет, а попытки демонизации советского 
прошлого на Западе не прекращаются. Там продолжают борьбу с призраком. Это 
значит, что нам нужно дорожить тем, что мы имеем. Все, кто не оторвался от 
нашего Содружества, сегодня показывают приличные результаты, не потеряли 
управления своей страной, остаются полноценными субъектами международных 
отношений. Мы едины в оценке многих событий, влияющих на развитие не только 
региона, но и человечества в целом. Надо чаще объединять свои голоса в один – голос 
СНГ. Этот голос должен звучать в полную мощь и приводить к конкретным дей
ствиям. Особенно сегодня. Общая цель понятна. Нам нужен крепкий союз сильных, 
экономически самодостаточных суверенных государств.

Торжественная церемония награждения Президента Беларуси Александра ЛУКАШЕНКО 
высшей государственной наградой Российской Федерации — орденом Святого апостола 
Андрея Первозванного — состоялась в Кремле. Орден белорусскому лидеру вручил 
Президент России Владимир ПУТИН.

Глава белорусского государства награжден орденом за выдающиеся заслуги в разви-
тии отношений союзничества и стратегического партнерства между Российской Федерацией 
и Республикой Беларусь, укрепление дружественных связей между российским и белорус-
ским народами, а также за большой личный вклад в создание и эффективную деятель-
ность Союзного государства.

В ТЕМУ
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Важно вместе выступать против не
законных односторонних экономи
ческих ограничений. Они сегодня ка
саются не только Беларуси и Рос
сии. Под угрозой вторичных санкций 
на ходятся фактически все страны 
Содру жества.

Второе. Противодействие насажде
нию чуждых экстремистских идеологий, 
попыткам вовлечения граждан в проти
воправную, в том числе террористиче
скую, деятельность.

В связи с этим Александр   Лукашенко 
поблагодарил Президента Узбекистана 
Шавката Мирзиёева за своевременную 
инициативу по разработке Программы со-
трудничества в области дерадикализации:

– Предлагаю поручить Исполкому Со-
дружества активизировать обмен опытом 
между правоохранителями, которые спе-
циализируются на вопросах кибербезо-
пасности.

Третье. Достижение технологичес
кого суверенитета на пространстве СНГ.

  Президент не скрывает, что эта задача 
сложная и амбициозная:

– Мы очень много принимаем реше-
ний, много говорим, но давайте откровен-
но: в основном же это гуманитарное со-
трудничество.  

А экономика  – основа всего. По
этому технологический суверени
тет сегодня  – вопрос номер один, 
чтобы нормально функционировала 
экономика наших государств. 

Западные правообладатели новей-
ших технических решений отказывают-
ся делиться своими достижениями, не га-
рантируют сопровождение и обслужива-
ние уже закупленных законным образом 
техники и оборудования. Это касается и 
здравоохранения, что чудовищно. Поэто-
му нам жизненно необходимо внедрение 
в производство своих изобретений и раз-
работок, нужна собственная компонент-
ная база.

Глава государства отмечает, что нам 
есть на что опереться:

– Не секрет, что сегодняшние оптими-
стичные экономические показатели стран 
СНГ – это результат сохраненных нами 
связей по всем направлениям.

Четвертое. Продвижение и культиви
рование системы ценностей нашего Со
дружества.

Речь, по словам Александра   Лукашенко, 
идет о наших исторически сложившихся 
ценностях, а не навязанных или надуман-
ных европейских или американских:

– Это то, что остается, когда на смену 
приходят новые поколения.

«Надо сохранить уровень 
простого человеческого 

общения»
Глава белорусского государства от-

метил, что СНГ создавалось политиками, 
знающими цену единства наций:

– Но в обозримом будущем в поли-
тику придет поколение, хорошо понима-
ющее важность национального сувере-
нитета и независимости. Смогут ли они 
сохранить наработанный нами опыт со-
юзного строительства, зависит от на-
шей с вами работы сегодня, в том чис-
ле с молодежью. Что мы должны им пе-
редать? Вопервых, уникальный совет-
ский опыт движения народов к единой 
цели без ущемления национальных инте-
ресов. Этот образец консолидации разно-
образных культур, религий, традиций во 
имя цели.

Вовторых, наши дети должны знать 
общие исторические достижения, такие 
как Великая Победа, трудовой подвиг 
послевоенного поколения, первый полет 
в космос и многие другие.  

В каждом успехе  – совместный вклад 
наших народов. Эту историю мы про
сто обязаны передать из  рук в  руки 
тем, кто придет после нас. 

И здесь, считает Александр   Лукашенко, 
мало рассказывать, писать книги, снимать 
фильмы:

– Надо сохранить уровень просто-
го человеческого общения. Этой зада-
че отвечает, к примеру, возрождение ин-
тернациональных молодежных строек в 
рамках Содружества. Такую традицию 
мы вернули в Беларуси. Например, в 
Брестской крепости продолжается моло-
дежная стройка Республиканского цен-
тра патриотического воспитания, в воз-
ведении которого принимает участие мо-
лодежь СНГ.

  Президент подчеркнул, что наши стра-
ны были вместе, когда праздновали день 
Великой Победы 80 лет назад:

– Беларусь поддерживает объявле
ние следующего года Годом 80ле
тия Победы в  Великой Отечествен
ной войне  – Годом мира и  единства 
в  борьбе с  нацизмом, который снова 
становится угрозой всему человече
ству. 

Сегодня будет учреждено почетное 
звание СНГ – «Город трудовой славы. 
1941 – 1945 годы». На наш взгляд, это 
исторически справедливое решение. 
Без великого жертвенного труда совет-
ских людей в тылу не было бы и Вели-
кой Победы.

Одним из пунктов повестки дня на саммите СНГ в Москве стало принятие 
Обращения к народам стран Содружества и мировой общественности в 
связи с 80летием Победы советского народа в Великой Оте чественной 
войне 1941 – 1945 годов. Документ представил   Президент Беларуси, и тому 
есть простое объяснение. Александр   Лукашенко по этому поводу заметил:

– Нашей стране это право дано самой историей – историей со
ветской республики, первой принявшей удар дивизий вермахта, 
первой задержавшей их победоносное шествие по Европе. Это 
право нам дали герои, насмерть стоявшие в Брестской крепо
сти и на подступах всех белорусских городов, закрывая путь на 
Москву. Плечом к плечу с белорусами сражались представители 
70 национальностей. И каждый знал, что он противостоит аб
солютному мировому злу.

Выступление белорусского 
лидера было искренним и про-
никновенным. Это было заметно 
и по притихшему пресс-центру. 
Журналисты из всех стран 
очень внимательно слушали на-
шего   Президента. Александр 
  Лукашенко акцентировал, что се-
годня имена многих воинов уве-
ковечены в названиях проспек-
тов и улиц белорусских городов, 
в наших памятниках и мемориа-
лах. Среди них – Маршал Побе-
ды Георгий Жуков. А также Герои 
Советского Союза: азербайджа-
нец Рафиев, армянин Авакян, ка-
зах Искалиев, киргиз Асаналиев, 
таджик Азизов, туркмен Аннаев, 
узбек Якубов и многие другие.

– Мы помним своих героев. 
Но помним и боль, горе, страда-
ния миллионов наших с вами со-
отечественников, – заявил Алек-

сандр   Лукашенко. – Каждые 
30 секунд колокол Хатыни на-
поминает нам о том, что свыше 
600 белорусских деревень были 
сожжены вместе с женщинами, 
детьми и стариками. Сколько бы 
лет ни прошло, мы и сегодня слы-
шим эхо немого крика о помощи 
обессиленных жителей блокадно-
го Ленинграда, плач миллионов 
советских матерей и детей, чьи 
сыновья, дочери и отцы не верну-
лись с полей сражений.

Украсть можно память, 
но не правду

По словам Александра 
  Лукашенко, число жертв той вой-
ны ужасает:

– Что еще страшнее – оно не 
закрыто. На территории Белару-

си мы продолжаем находить мас-
совые захоронения сотен и тысяч 
замученных и расстрелянных. Та-
кая же работа ведется в других 
государствах СНГ.

А в это время, отметил бело-
русский лидер, в некоторых стра-
нах освобожденной Европы че-
ствуют легионеров СС:

– Неонацисты открыто марши-
руют по улицам, сносят и оскверня-
ют памятники воинам-освободите-
лям. Участвующая в этом шабаше 
молодежь, воспитанная в духе на-
ционального превосходства и ре-
ваншизма, не имеет ни малейше-
го представления о ходе истории. 
Они не знают, что вместе с совет-
скими людьми сражались их пред-
ки: те же прибалты, поляки, бель-
гийцы и даже немцы. Их заставили 
забыть, что фактом своего рожде-
ния они обязаны советским вои-
нам, заплатившим жизнью за мир 
на их земле, за свободу их стран, 
за будущее их народов.  

– Украсть память можно, 
правду украсть невозможно: не 
будь героизма советского наро-
да – не было бы тех государств и 
людей, которые делают всё, что-
бы дискредитировать подвиг со-
ветского народа и забрать нашу 

Великую Победу. Мы знаем поче-
му. Историческая правота наших 
народов является препятствием в 
реализации долгосрочных геопо-
литических планов Запада, в ко-
торых нет места другим сильным 
державам.

  Президент подчеркнул, что в 
ответ на эти действия в Конститу-
цию Беларуси внесены положения 
о защите исторической правды и 
памяти о подвиге советского наро-
да в годы Великой Отечественной 
войны. Приняты законы о недопу-
щении реабилитации нацизма и 
о геноциде белорусского народа. 
Александр   Лукашенко отметил:

– К счастью, в понимании 
важности защиты подвига наших 
народов и нашей общей памя-
ти мы абсолютно сегодня едины. 
Мы делаем это во имя мира.  

Во имя мира мы принима-
ем сегодняшнее обращение. Оно 
в полной мере отвечает интере-
сам не только нашего Содруже-
ства, но и всего человечества, 
которое как никогда находится 
на грани новой катастрофы.  

Убежден, что этот значимый 
политический шаг продемонстри-
рует правдивую оценку роли на-
родов наших стран в победе над 
фашизмом, уважение к обще-
му историческому прошлому и 
конструктивное отношение к со-
вместному будущему.

Для сохранения и защиты во-
инских мемориалов, памятни-

ков и памятных мест, посвящен-
ных подвигам советских воинов, 
  Президент России Владимир Пу-
тин предложил составить общий 
реестр мемориального наследия 
Великой Отечественной войны.

Евгений КОНОНОВИЧ

Право, данное самой историей
ПРЕЗИДЕНТ БЕЛАРУСИ ПРЕДСТАВИЛ ОБРАЩЕНИЕ ГЛАВ ГОСУДАРСТВ СНГ В СВЯЗИ С 80‑ЛЕТИЕМ ПОБЕДЫ

ИТОГИ САММИТА
На заседании Совета глав го

сударств – участников СНГ был 
рассмотрен вопрос о деятель
ности Межпарламентской ассам
блеи государств – участников СНГ 
по укреплению интеграционного 
сотрудничества. Участники сам
мита утвердили поправки в ряд 
документов, касающихся взаи
модействия в правовой области, 
а также в сфере обеспечения 
безопасности. В частности, одоб
рена Программа сотрудничест
ва в области дерадикализации 
на 2025 – 2027 годы.

Определены и культурные 
столицы Содружества на ближай
шие три года. Планируется, что 
на 2027 год такой статус получит 
Молодечно, а в 2025 м и 2026м 
это будут азербайджанский Лачин 
и армянский Мегри.

Кроме того, принято решение 
об учреждении почетного звания 
СНГ – «Город трудовой славы. 
1941 – 1945 годы».

C 1 января 2025 года председа
тельство в Содружестве переходит 
к Таджикистану. А очередное засе
дание Совета глав государств про
ведут в октябре следующего года 
в Душанбе.

Сергей ЛЕБЕДЕВ, генеральный секретарь СНГ:
– Саммит СНГ был результативным и содержательным. В доверительной атмосфере Главы государств поделились сво

ими оценками состояния интеграционного сотрудничества. Что самое главное, говорили о перспективах нашего взаимодей
ствия. Ни один из выступавших не усомнился в важности сохранения и дальнейшего развития Содружества. Все говорили 
о том, что СНГ необходимо и востребовано, особенно с учетом той ситуации, что складывается сегодня в мире. Были при
ведены конкретные факты, подтверждающие активизацию взаимодействия стран СНГ в последние годы. Значительно вырос 
товарооборот, взаимные инвестиции, активизировалось гуманитарное сотрудничество. В ходе выступлений глав государств 
прозвучали значимые и конструктивные предложения, направленные на дальнейшее совершенствование сотрудничества 
в СНГ. Исполком СНГ зафиксировал озвученные инициативы, которые мы обязательно проанализируем и подготовим план 
по реализации этих предложений.

В узком формате состоялся содержательный разговор по вопросам скорейшего мирного урегулирования на Южном Кав
казе. Хочу особо подчеркнуть: все главы государств СНГ пожелали   Президенту Азербайджана и премьерминистру Армении 
как можно скорее прийти к взаимному согласию. Порадовало то, что сами руководители обоих государств также высказали, 
на мой взгляд, достаточно оптимистичные прогнозы относительно того, что мирный договор не заставит себя ждать. Никто, 
конечно, конкретных сроков не называл. Но тем не менее все присутствующие на заседании выразили надежду, что этот про
цесс завершится в ближайшее время.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  

Май 1945 г. Знамя Победы над Рейхстагом
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В преддверии Дня матери и Недели родительской любви в стране был 
дан старт триаде мероприятий, инициированных Советом Республики 
и БПЦ, направленных на сохранение семейных ценностей. 8 октября 
все члены Совета Республики провели прямые телефонные линии 
по вопросам семейной политики и совершенствования законодатель-
ства в сфере брака и семьи. Следующей на очереди станет встреча 
спикера Совета Республики Натальи Кочановой и Патриаршего Экзар-
ха всея Беларуси с семьями из разных регионов страны. А завершит 
триаду «Разговор о важном: счастливая семья – сильное государство» 
в Полоцке, где будут обсуждаться вопросы укрепления социального 
статуса семьи и популяризации традиционных семейных ценностей, 
духовно-нравственного воспитания молодежи, демографической 
безо пасности страны и другие актуальные проблемы.

Все обращения взяты 
на контроль

Вопросы, с которыми граждане дозво
нились Наталье Кочановой, касались льгот
ного кредитования жилья, помощи в трудо
устройстве и многого другого. Так, напри
мер, жительница Гомельской области об
ратилась к спикеру по вопросу выплат 
алиментов и пособий матерямодиночкам. 
Женщина считает, что необходимо прод
лить срок выплат до 21 года, пока ребенок 
учится в колледже либо вузе. А также пред
ложила снизить матерямодиночкам сто
имость питания детей в школах и рассмо
треть возможность введения дополнитель
ного механизма поддержки по случаю по
тери кормильца при оплате учебы ребенка. 
Наталья Кочанова пообещала рассмотреть 
этот вопрос. 

Еще один звонок на прямую телефон
ную линию поступил из Могилева. По сло
вам заявительницы, она проживает в мно
гоквартирном доме, возле которого в свое 
время за счет средств дольщиков была по
строена автопарковка. Теперь же возникли 
вопросы с принадлежностью земельного 
участка, на котором эту парковку постро
или. Спикер пообещала, что все нюансы 
этого обращения будут рассмотрены и к 
личному приему граждан, который Наталья 
Кочанова будет проводить в скором време
ни в Бобруйске, могилевчанке дадут ответ. 

Предложение об увековечивании памя
ти солдат, погибших во время Великой Оте
чественной войны, поступило от жителя де
ревни Колядичи Минского район а. Дело 
в том, что в 1941 году возле деревни погиб
ло пять солдат, которых похоронили на мест
ном кладбище, однако уже в 1942м моги
ла была разрушена. Архивные документы 
об этих захоронениях не сохранились, од
нако, по словам мужчины, местные жители 

до сих пор помнят эту историю и просят по
ставить памятный знак. Наталь я Кочанова 
взяла этот вопрос на личный контроль.

Фундамент наших традиций 
На прямую теле

фонную линию к заме
стителю председате
ля Совета Республики 
Сергею Хоменко обра
тилась жительница Ло
ева с вопросом ее рас
пределения по месту 
работы супруга. Пара 
вместе оканчивала ме
дицинский вуз, и рабо
та в разных населенных пунктах привносит 
неудобства в семейную жизнь. Парламен
тарий пообещал помочь заявительнице.

В общении с журналистами Сер
гей Хоменко отметил, что вопросов, кото
рые не касаются членов Совета Республи
ки, нет. Он добавил, что в стране создана 
стройная нормативная правовая система 
по вопросам семьи. Примером тому может 
служить референдум по Конституции, когда 
фактически все население Беларуси прини
мало участие в подготовке и выработке Ос

новного Закона. Тогда же граждане выска
зали предложение о закреплении в Консти
туции нормы, что брак – это союз мужчины 
и женщины. 

– Семейные ценности – один из фун
даментов традиций белорусского наро
да, – считает вицеспикер. – Защита мате
ринства и детства, уважение к родителям 
и забота о детях как о будущем Беларуси – 
это тот путь, с которого мы точно не свер
нем. Поддержка семей в нашем государ
стве является примером для других стран. 
Забота о ветеранах, о семейном благопо
лучии, о матерях и детях – все это исходит 
из принципа, который декларирует Прези
дент: государство для человека и во имя 
человека. 

Председатель По
стоянной комиссии Со
вета Республики На
ционального собрания 
Республики Беларусь 
по международным де
лам и национальной 
безопасности Сергей 
Алейник дополнил, что 
тема семьи имеет и се
рьезное международ
ное звучание:

– Республика Беларусь выдвинула ини
циативу на площадке Организации Объе
диненных Наций в 2015 году об укрепле
нии традиционной семьи. Создана соответ
ствующая группа друзей семьи, в которую 
входит Беларусь и целый ряд других стран. 
А кроме того, учрежден Международный 
день семьи, который прогрессивное чело
вечество празднует 15 мая. Недавно в Бе
ларуси отмечали День народного един
ства, и этот праздник тоже очень важен, 
поскольку во многом он базируется на тех 
семейных непреходящих ценностях, кото
рые передаются из поколения в поколение.

По словам сенатора, семейная полити
ка является одним из основных направле
ний социальной политики нашей страны: 

– Государство оказывает серьезную 
поддержку молодым семьям, и эта под
держка многогранна. Поэтому сегодня есть 
четкое понимание того, что семья – это 
действительно важнейшая составляющая 
нашего общества. В семье закладываются 
моральные, нравственные, духовные и па
триотические основы, семья формирует 
базис личности человека, и, конечно, каж
дый белорус дорожит своими семейными 
узами и семейными ценностями и старает
ся их приумножать. Каждая семья отража
ет единство нашего общества.

Главное –  
чтобы семья была вместе

К слову, поступа
ли на прямую телефон
ную линию сенаторов 
и «профильные» во
просы. Председатель 
Постоянной комиссии 
Совета Республики 
по экономике, бюдже
ту и финансам Владис
лав Татаринович рас
сказал, что люди в том 

числе интересовались тем, как реализова
ны их предложения, обращались за разъ
яснением некоторых норм законодатель
ства. Например, жительница Новополоцка 
обратилась с вопросом перевода бизнеса 
из статуса индивидуального предпринима
теля в статус юридического лица. По сло
вам сенатора, на практике для этого созда
ны комфортные условия, однако все еще 
возникают вопросы по технической части. 
Говоря о триаде мероприятий, посвящен
ных теме брака и семьи, Владислав Тата
ринович подчеркнул, что предстоит насы
щенная программа: 

– Для нас вопросы, которые были 
вынесены на прямую телефонную ли
нию, важны с практической точки зре
ния. Мы приступили к работе над фор
мированием проекта республиканского 
бюджета, проекта бюджета фонда соци
альной защиты на следующий год. И с 
учетом комплекса системных форм со
циальной поддержки, касающихся брака 
и семьи, я могу с уверенностью сказать, 
что приоритет социальной направленно
сти на следующий год сохранится и по
зволит выполнять все гарантии, закре
пленные законодательством.

Вопросы, с которы
ми обратились бело
русы к председате
лю Постоянной комис
сии Совета Республи
ки по законодательству 
и государственному 
строительству Миха
илу Русому, касались 
совершенствования за
конодательства в части взыскания алимен
тов с лиц, выехавших за пределы Белару
си, проблем в разделе имущества супругов 
после развода, а также прозрачности брач
ного договора. 

– Основная масса вопросов касалась 
уплаты алиментов, – рассказал сенатор. – 
Первое – это уклонение. Это немыслимо. 
Второе – тот минимум, который получают 
дети от отца, который не работает офици
ально и платит 200 рублей, или от само
занятых граждан, там дети получают еще 
меньше. Моральный долг каждого челове
ка – обеспечить жизнь своего ребенка и не 
спрашивать, где это прописано. Это долж
но быть прописано в душе. Мы вели раз
говор о том, что можно попытаться восста
новить семьи. Ведь самое главное, чтобы 
семь я была вместе.

Юлия ДЕМЕШКО, 
фото Дарьи ТИТОВОЙ

Разговоры 
о важном

ЧЛЕНЫ СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ 
ПРОВЕЛИ ПРЯМЫЕ 
ТЕЛЕФОННЫЕ ЛИНИИ 
ПО ВОПРОСАМ СЕМЬИ И БРАКА

С ЗАБОТОЙ О ЛЮДЯХ

Наталья КОЧАНОВА

Сергей ХОМЕНКО

Сергей АЛЕЙНИК

Владислав 
ТАТАРИНОВИЧ

Михаил РУСЫЙ

Надежда БАТИСТ, нотариус 
Минского областного 
нотариального округа

ЮРИДИЧЕСКИЙ ПРАКТИКУМ

Имущество супругов Согласие на выезд  
ребенка за границу

? Хочу сделать согласие на выезд ребенка 
за границу с матерью. Подскажите стои-

мость такого документа и что для этого нужно? 
Ольга С., Смолевичский район

! В соответствии с постановлением Совета 
Министров от 27.12.2013 № 1145 «Об ут-

верждении нотариальных тарифов за совершение 
нотариальных действий и оказание услуг правово-
го и технического характера нотариусами и тари-
фов на услуги технического характера, оказывае-
мые работниками нотариальных архивов» 
стоимость составления и подготовки проекта со-
гласия на временный выезд за пределы Республи-
ки Беларусь составляет 20 % базовой величины.

Стоимость удостоверения согласия на вре-
менный выезд за пределы Республики Беларусь 
составляет 30 % базовой величины. 

Стоимость составления и подготовки проекта 
согласия на оформление выезда для постоянного 
проживания (оформление постоянного прожива-
ния) за пределами Республики Беларусь, на выход 
из гражданства Республики Беларусь составляет 
200 % базовой величины.

Стоимость удостоверения согласия на оформ-
ление выезда для постоянного проживания 
(оформление постоянного проживания) за преде-
лами Республики Беларусь, на выход из граждан-
ства Республики Беларусь составляет 300 % базо-
вой величины. 

Для удостоверения согласия на выезд вам не-
обходимо обратиться к нотариусу с документом, 
удостоверяющим личность, а также со свидетель-
ством о рождении ребенка.

При этом обращаю внимание на то, что в соот-
ветствии со ст. 12 Закона от 20.09.2009 № 49-З «О 
порядке выезда из Республики Беларусь и въезда 
в Республику Беларусь граждан Республики Бе-
ларусь» граждане, не достигшие 18 лет, если они 
не приобрели дееспособность в полном объеме 
в результате заключения брака или объявления 
полностью дееспособными, за исключением несо-
вершеннолетних, имеющих статус детей-сирот или 
детей, оставшихся без попечения родителей, могут 
выезжать из Республики Беларусь по своим доку-
ментам для выезда из Республики Беларусь и въез-
да в Республику Беларусь в сопровождении одно-
го из законных представителей при предъявлении 
законным представителем несовершеннолетнего 
сотруднику органа пограничной службы, а в пун-
ктах пропуска, в которых пограничный контроль 
осуществляется таможенными органами, – долж-
ностному лицу таможенного органа документа, 
подтверждающего статус законного представителя 
несовершеннолетнего. Таким образом, при выезде 
несовершеннолетнего за пределы Республики Бе-
ларусь в сопровождении одного из родителей со-
гласие второго родителя не требуется.

? Если я дарю денежные средства сыну с 
указанием цели использования – на покуп-

ку квартиры, то после покуп ки им квартиры пре-
тендует ли его жена на раздел имущества в слу-
чае развода? Необходим ли в таком случае 
Брачный договор между сыном и его женой? 

Иван Л.

! В случае покупки квартиры вашим сыном, 
состоящим в браке, при условии, что до 

удостоверения договора купли-продажи кварти-
ры между вашим сыном и его супругой не заклю-
чен Брачный договор, приобретенная квартира 
поступает в совместную собственность супругов, 
несмотря на правовую природу денежных 
средств, за которые приобретена квартира. 

Раздел имущества супругами после растор-
жения брака осуществляется в отношении имуще-
ства, являющегося совместной собственностью 
супругов (бывших супругов), т.е. указанная вами 
квартира будет являться имуществом, приобре-
тенным в период брака и подлежащим разделу. 

Если ваш сын и его супруга желают в период 
брака определить порядок раздела имущества, 
являющегося общей совместной собственностью 
супругов и совместно нажитым имуществом, ко-
торое будет передано каждому из супругов по-
сле расторжения брака, а также другие вопросы 
относительно совместно нажитого имущества, то 
им необходимо обратиться к нотариусу и заклю-
чить Брачный договор.

? Мы с мужем развелись еще в 2016 году. У нас есть кварти-
ра и дача, которые приобретались в браке и до сих пор не 

разделили. Можем ли мы сейчас это сделать и каким образом? 
Ольга Л.

! Да, можете. 
Во-первых, путем получения свидетельства о праве соб-

ственности на доли в имуществе, нажитом супругами в пери-
од брака; во-вторых, путем заключения соглашения о разделе 
имущества, нажитого супругами в период брака. Оба документа 
оформляются у нотариуса.

В первом варианте при получении свидетельства о праве 
собственности на доли в имуществе, нажитом супругами в период 
брака, вы сможете определить доли в таком имуществе. Свиде-
тельство о праве собственности выдается на равные доли в иму-
ществе, нажитом супругами в период брака, т.е. каждому бывше-
му супругу по 1/2 доле от всего совместно нажитого имущества. 

Во втором варианте при заключении соглашения о разде-
ле имущества, нажитого супругами в период брака, вы можете 
отступить от равенства долей в общем имуществе и разделить 
имущество не в равных долях. В таком соглашении можно просто 
разделить имущество и определить, какое конкретно имущество 
перейдет определенному бывшему супругу. 

Условием выдачи свидетельства о праве собственности на 
долю имущества, нажитого супругами в период брака, и заклю-
чения соглашения о разделе имущества является отсутствие спо-
ра в отношении имущества, нажитого супругами в период брака. 

Ольга ЧЕРНЯК,
нотариус Гродненского
нотариального округа
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Почти на всех языках 
мира слово «мама» 
звучит одинаково.  
Это самый главный 
человек в жизни  
каждого.  
Мамы оберегают,  
защищают, помогают, 
учат…  
Нет в мире ничего 
более важного  
и ответственного,  
чем быть мамой!
В преддверии  
светлого праздника –  
Дня матери –  
кооператоры  
адресуют слова  
благодарности  
и признания  
женщинам-матерям.

?Высчитываются ли алименты на ре-
бенка с суммы начисленных процентов 

по вкладам в банке?

!Размер алиментов, взыскиваемых на 
содержание несовершеннолетних де

тей, определяется в том числе с процентов и 
вы игрышей по всем видам вкладов в учреж
дениях банков и по государственным казна
чейским обязательствам.

?Можно ли поменять отчество шести-
летнему ребенку?

!Отчество ребенка, не достигшего 16 лет, 
изменяется, если отец изменил в установ

ленном порядке собственное имя или в случае 
установления отцовства, когда собственное имя 
лица, признавшего себя (признанного судом) 
отцом, не совпадает с собственным именем от
ца, записанным по указанию матери или других 
лиц, подавших заявление о рождении ребенка, 
в соответствии со ст. 55 Кодекса о браке и се
мье. Собственное имя и отчество ребенка мо
гут быть изменены также при его усыновлении.

?Имею ли я право на компенсацию за за-
держку в выдаче трудовой книжки?

!Работник имеет право взыскать с нани
мателя средний заработок как за каждый 

день задержки расчета при увольнении, так и 
за каждый день задержки выдачи трудовой.

?Что является основанием для растор-
жения трудового договора сотрудни-

ком?
В ст. 41 Трудового кодекса указаны осно

вания расторжения срочного трудового до
говора по требованию работника. Таковы
ми могут быть болезнь работника или ин
валидность, иные уважительные причины, 
препятствующие выполнению работы по за
ключенному контракту, а также нарушение 
нанимателем законодательства о труде, кол
лективного договора, трудового договора. 
К уважительным причинам могут относить
ся, например, состояние здоровья, измене
ние места жительства, необходимость ухода 
за больными членами семьи и т. д.

?Какой размер алиментов должен пла-
тить бывший муж на ребенка, если у 

него сейчас в браке есть еще один ребенок?

!Алименты на несовершеннолетних де
тей с их родителей, если размер али

ментов не определен брачным договором, 
соглашением о детях или соглашением об 
уплате алиментов, взыскиваются в размере 
25 процентов на одного ребенка. При этом 
для трудоспособных родителей минималь
ный размер алиментов в месяц должен со
ставлять не менее 50 процентов на одного 
ребенка.

?Можно ли отказаться от наследства, 
если у наследодателя большие долги?

!Отказ от наследства законодательством 
не запрещен.

Наследник вправе отказаться от наслед
ства в течение срока, установленного для при
нятия наследства, в том числе и в случае, ког
да он уже принял наследство. Отказ от наслед
ства не может быть впоследствии изменен или 
взят обратно. Отказ от части причитающегося 
наследнику наследства не допускается.

?Хочу заниматься продажей б/у вещей че-
рез социальные сети. Подскажите, нуж-

но ли мне платить налоги. Вещи в единичном 
экземпляре, из личного гардероба.

!Если вы распродаете свои личные вещи, 
это не предпринимательство. Если пере

продаете, то это предпринимательская дея
тельность и нужна регистрация в качестве ИП.

?Как получить бесплатную юридическую 
консультацию многодетной матери?

!В соответствии со ст. 28 Закона «Об ад
вокатуре и адвокатской деятельности» 

вы имеете право на получение устной кон
сультации, не требующей ознакомления с до
кументами, за счет средств коллегии адвока
тов, обратившись лично в юридическую кон
сультацию.

Рубрику ведет пресс-секретарь Белорусской республиканской коллегии адвокатов Ирина РЕУТ

СПРОСИТЕ АДВОКАТА

 
НА НЕПРОСТЫЕ 
ЮРИДИЧЕСКИЕ 

ВОПРОСЫ НАШИХ 
ЧИТАТЕЛЕЙ ОТВЕЧАЮТ 

СПЕЦИАЛИСТЫ 
БЕЛОРУССКОЙ 

РЕСПУБЛИКАНСКОЙ 
КОЛЛЕГИИ АДВОКАТОВ. 

Вы просили рассказать

Самые родные 
и любимые

Виктор КОРОЛЕВ, 
первый заместитель 
председателя Правления 
Белкоопсоюза:

– День матери – пре
красный осенний празд
ник, который занимает 
почетное место в кален

даре. Мама – одно из пер
вых слов, которое произ
носит ребенок. И так уж 
заложено природой, что 
это первое слово стано
вится самым дорогим и 
проносится через всю 
жизнь с теплотой и неж
ностью. Ведь именно ма
теринская любовь дела
ет каждого из нас силь
нее, помогает справлять
ся с трудностями, верить 
в себя и достигать новых 
высот. 

В организациях потре
бительской кооперации 
уделяется особое внима
ние всестороннему содей
ствию семьям и поддерж
ке матерей. Хочется выра
зить слова благодарности 
всем женщинам нашей си
стемы за их особую мис
сию – быть мамой. 

Вырастить и воспитать 
достойного человека и па
триота своей страны – на
стоящий подвиг, который 
заслуживает огромного 
уважения. Спасибо вам за 
ваш благородный роди
тельский труд! 

Пусть ваши дети всег
да и во всем радуют вас!

Валерий МАРИНИЧЕВ, 
заместитель 
председателя Правления 
Белкоопсоюза:

– Это особенный день 
для каждого. День ма
тери – нежный и теплый 
праздник, как руки мамы, 
ее голос и любовь. Хочу 
поздравить всех матерей, 
которые работают в потре
бительской кооперации, и 

выразить огромную при
знательность главным лю
дям на земле, подарив
шим жизнь детям, научив
шим их доброте, взаимо
пониманию и вере в себя. 

Вы всегда рядом, по
могаете сыновьям и доче
рям увидеть этот прекрас
ный и удивительный мир, 
искренне радуетесь их 
успехам и огорчаетесь не
удачам сильнее их самих. 

Мамы хранят семей
ные и нравственные цен
ности, учат детей трудолю
бию, уважать старших, лю
бить свою страну и чтить 
ее историю.

В нашей республике 
многое делается для под
держки матерей и сохра
нения института семьи. И 
самое главное, что все мы 
имеем возможность тру
диться и жить в мирной и 
процветающей стране. Се
годня это дорогого стоит!

Анна БАЛЫШ, 
председатель 
профкома первичной 
профсоюзной организации 
Белкоопсоюза:

– Несмотря на то что 
это прекрасный семейный 
праздник, когда дети по
здравляют своих мам, мы 
как профсоюзная органи
зация тоже не забываем 
наших женщин, которые 
трудятся в аппарате Бел
коопсоюза и воспитыва
ют детей. 

Ведь всем известно: 
когда в семьях сотрудни
ков и их домах царят гар
мония и уют, тогда и в 
коллективе все склады
вается хорошо. Вместе с 
тем работа зачастую тре
бует огромной самоотда
чи и сил, поэтому мамам 
приходится нелегко. Но 
они все успевают: успеш
но справляются и с трудо
выми обязанностями, и с 
воспитанием детей, и с 
домашними делами. 

Чтобы поддержать на
ших мам, профсоюз всег
да старается уделить им 
внимание и создать хоро
шее настроение. 

Доброй традицией в 
Белкоопсоюзе стало про
ведение праздничных ме
роприятий с вручением 
подарков всем женщинам: 
не только тем, кто носит 
почетное звание «мама», 
но и тем, кто планирует 
создать семью и стать ма
мой. А еще мы организо
вываем различные похо
ды на концерты, в теат
ры, интересные экскурси
онные поездки вместе с 
детьми.

Расспрашивала
Татьяна  

САМОХВАЛОВА

МЫ ГОВОРИМ
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КООПЕРАТОРЫ ПОЗДРАВЛЯЮТ ЖЕНЩИН 
С НАСТУПАЮЩИМ ДНЕМ МАТЕРИ
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МАМА ПЯТЕРЫХ ДЕТЕЙ, ПОВАР КАФЕ «КРАСНОЕ» МИНСКОГО ФИЛИАЛА МИНСКОГО 
ОБЛПОТРЕБОБЩЕСТВА АНЖЕЛИКА БАРАНОВИЧ УДОСТОЕНА ПОЧЕТНОЙ НАГРАДЫ – ОРДЕНА МАТЕРИ

ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА 

Всегда рядом
Анжелика выросла в большой семье и всегда мечтала 

о том, что, когда выйдет замуж, у нее тоже будет много де-
тей. Когда встретила будущего супруга Анатолия, молодые 
люди поняли, что хотят создать большую и дружную семью. 
Сегодня их дом наполняют смех и радость – старшей доче-
ри Анне 8 лет, сыну Матвею – 6, Дарине – 4, близнецам Са-
брине и Ариане – 1,9 года. 

Каждое утро в их доме начинается с веселых криков, 
шуток и ароматного домашнего завтрака, который готовит 
Анжелика. «Я счастлива быть мамой, – говорит она. – Каж-
дый из моих детей – это отдельная вселенная, полная от-
крытий и вдохновения. Я не представляю свою жизнь 
без них».

Анжелика владеет несколькими профессиями. Она по-
вар, швея, а еще техник-технолог хлебобулочных, макарон-
ных и кондитерских изделий. По специальности работала в 
кафе «Красное» в агрогородке Красное Молодечненского 
района. Любит кулинарить и дома: печет торты, булочки, 
пирожные. 

Несмотря на нагрузку, которая ложится на плечи много-
детной матери, Анжелика умудряется находить время для 
каждого из детей. Она ведет активный образ жизни: поет в 
церковном хоре, участвует в школьных мероприятиях, орга-
низует семейные прогулки и даже старается привлекать 
детей к домашним делам, превращая их в увлекательные 
игры. Муж Анатолий всегда рядом. 

«Я благодарна Богу за прекрасного супруга, – 
продолжает Анжелика. – Анатолий – хороший по-
мощник, понимающий, заботливый. На него всег-
да можно опереться в трудную минуту. Мы вме-
сте растим детей, и это делает нас сильнее». 

Анатолий по профессии ветеринарный фельдшер. Его 
трудовой график бывает напряженным, но он всегда нахо-
дит время, чтобы провести вечер с семьей или помочь де-
тям с уроками. Анжелика признается, что особенно ценит 
то, что супруг безоговорочно соглашается взять все до-
машние хлопоты на себя в моменты, когда Анжелика мо-
жет посвятить время себе или сходить в кафе с подругами. 

Секрет семейного счастья, по словам Анжелики, заклю-
чается во взаимопонимании и поддержке. «Мы с Анатоли-
ем всегда обсуждаем все вопросы, связанные с детьми. 
Я никогда не чувствую себя одинокой в этом большом де-
ле. Вместе мы справляемся со всеми трудностями, – делит-
ся она. – Когда родились близняшки Сабрина и Ариана, 
у одной из них были проблемы со здоровьем. Девочке при-
шлось перенести не одну операцию, чтобы излечиться от 
врожденной аномалии. Первое время с дочкой месяцами в 
больнице лежала я. Все заботы по дому и старшие детки 
были на плечах Толи. Чтобы под держать меня и дочку мо-
рально и дать немного отдохнуть от больничной атмосфе-
ры, Толя лег в больницу вместо меня. Поддержка и понима-
ние с его стороны очень ценны». 

Анжелика признается: «Материнство – это не 
только ответственность, но и огромное счастье. 
Я хочу, чтобы каждая мама чувствовала это».

Музыка любви 
История Анжелики и Анатолия – это вдохновляющий 

пример того, как любовь и поддержка делают жизнь ярче и 
насыщеннее. Несколько лет назад купили небольшой дом. 
Воспользовавшись семейным капиталом, провели его ре-
конструкцию. Теперь каждому достаточно места не только 
для жизни, но и для творчества. 

В доме семьи Баранович царит атмосфера тепла и за-
боты. «Кажется, даже самые трудные дни наполняются све-
том, когда рядом супруг, детки, – продолжает моя собесед-
ница. – Сейчас, к счастью, проблемы со здоровьем млад-
шенькой дочки решены». 

В семье Анжелики и Анатолия всегда звучит музыка. 
Анжелика в детстве окончила музыкальную школу по клас-
су гобоя. В этом году обучаться игре на флейте начала 
старшая дочь Анна. 

«Все дети любят петь,  – рассказывает Анжелика. – До-
ма часто поем вместе. И каждый талантлив в чем-то своем. 
Матвей любит конструировать, увлекается мозаиками, бо-
лее усидчивый, Дарина и малышки, как и все девчонки, 
любят куколки и все красивое, блестящее». 

Недавно Анжелика получила радостное известие: она 
удостоена высокой награды – ордена Матери. Эта награда 
присуждается женщинам, которые родили и достойно вос-
питывают пятеро и более детей, вносят значительный 
вклад в развитие семейных ценностей и воспитание под-
растающего поколения. Для Анжелики это стало настоя-
щим сюрпризом и долгожданным признанием ее труда и 
любви к детям.

«Когда мне сообщили об этом, я не могла сдержать 
слез радости, – вспоминает она. – Хочу отметить, что это 
не только моя заслуга, но и заслуга всей нашей семьи, мо-
его любимого супруга Анатолия. Мы вместе каждый день 
стараемся создавать теплую атмосферу для наших детей».

Сейчас, в ожидании торжественной церемонии, Анже-
лика с трепетом готовится к встрече с Главой государства. 
Она тщательно подбирает наряд, продумывает каждую де-
таль, ведь для нее это не просто награда, а возможность 
поделиться своей историей и опытом с другими. «Я хочу, 
чтобы люди знали, что материнство – это не только труд, но 
и величайшее счастье. Мы все можем быть счастливыми, 
даже если у нас много забот, – говорит она. – Я хочу, чтобы 
дети понимали, что их мама и папа делают все возможное 
для счастья семьи, но также и для того, чтобы показать, 
как важны семья и любовь в нашем обществе».

С волнением и гордостью Анжелика отмеча-
ет: «Вручение ордена Матери станет особен-
ным моментом для нашей семьи. Мне бу-
дет приятно побывать вместе с другими мно-
годетными мамами и проникнуться благо-
дарностью ко всем, кто, как и я, старается 
наилучшим образом воспитать детей».

Анжелика признается, что история ее семьи вдохновит 
других женщин не бояться трудностей и с радостью прини-
мать вызов материнства. Действительно, семья Барано-
вич – яркий и живой пример того, как любовь и поддержка 
могут преодолеть любые преграды.

Если спросить у Анжелики, в чем секрет их семейного 
счастья, она ответит так: «Сначала Бог, затем любовь!» 
И с этим сложно не согласиться. 

Марина КУЗЬМИЧ, 
фото из архива семьи Баранович 

 

ИСТИННОЕ
ПРЕДНАЗНАЧЕНИЕ
В современном мире, где каждый день 
полон суеты и забот, встречаются женщи-
ны, которые находят радость в самом 
простом и сложном одновременно –  
в материнстве. Одна из них – Анжелика 
Владимировна Баранович, мама сына  
и четырех дочек. Секретами своего  
счастья она поделилась в интервью «ВП».
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ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА 

 

Основы житейской 
мудрости 

Ирина и Александр, получив 
благословение родителей, поже-
нились. Молодые, активные, за-
дорные, принялись обустраивать 
свое маленькое семейное гнез-
дышко. 

– Я выросла в семье педаго-
гов, – рассказывает Ирина. – Ма-
ма преподавала в Ольшанской 
средней школе белорусский язык 
и литературу, папа – английский 
язык. Родителям первое время 
сложно было свыкнуться с мыс-
лью о том, что их дочь так рано 
вышла замуж. Но что они могли 
тогда возразить? Ведь мы с Алек-
сандром очень сильно полюбили 
друг друга. И наши отношения с 
годами становились лишь крепче. 

Ирина и Александр много ра-
ботали для того, чтобы собрать 
необходимую сумму для строи-
тельства собственного дома. 
Ирин а с детства была приучена к 
труду на земле, много работала 
на даче, где в парниках помогала 
родителям выращивать огурцы, 
перцы, помидоры. Сажали, поло-

ли, поливали… В Ольшанах для 
каждого выращивание овощей – 
дело привычное. Поэтому, когда 
молодая семья приобрела свой 
дом, первым делом установили на 
участке парник. По ольшанским 
меркам небольшой – всего во-
семь соток. Остальную площадь 
супруги засаживают перцами, по-
мидорами, капустой. Ирина гово-
рит: обрабатывать землю непро-
сто, но теперь, когда дети подрос-
ли, становится легче. 

Старшему сыну Ирины и Алек-
сандра, Евгению, 18 лет. Он учится 
в Кобринском политехническом 
колледже по специальности «тех-
ник-строитель». Дочке Ангели-
не – 15. Она десятиклассница, лю-
бит рисовать, плести из бисера. Та-
тьяне 10 лет, учится в 5-м классе, 
любит посещать школу детского 
творчества, шить, вязать. Младше-
му сынишке Мише 5 лет. Он ходи т 
в детский сад, увлекается машин-
ками, любит изучать устройство 
трактора. Младшая дочка Мария 
(ей 3 года) обожает рисовать. 

Родители всячески способ-
ствуют развитию талантов детей. 
Каждый день Ирина посвящает 

своим детям: помогает с уроками 
и просто проводит часы вместе, 
создавая незабываемые момен-
ты. Несмотря на заботы о пятерых 
детях и работу в магазине «Кули-
нария», находит время, чтобы 
поба ловать родных вкусными 
блюдами. 

– В выходные не отхожу от 
плиты: нужно приготовить и котле-
ты, и драники, и голубцы, – делит-
ся Ирина. – У каждого любимое 
блюдо – свое, поэтому стараюсь, 
чтобы все остались довольны. 

Моя собеседница подчеркива-
ет: «Супруг во всем меня поддер-
живает. И даже если я в чем-то 
не права, старается найти ком-
промисс, в важных вопросах 
спрашивает мое мнение. Мне 
нравится ощущение крепкого 
плеча рядом». 

Ирина отмечает: «Безусловно, 
важная составляющая семейного 
благополучия – женская мудрость, 
но проявлять благоразумие, жиз-
нестойкость, особенно в непро-
стых ситуациях, должен и мужчи-
на. Только в таком случае его дей-
ствительно можно назвать главой 
семьи. Я в семье руководитель: 
как скажу, так и будет. Но му-
дрость супруга заключается в том, 
что он во всем ко мне прислуши-
вается». 

Ирина РУЛИНСКАЯ:

– Семейное счастье – 
это всегда умение слы-
шать друг друга, любовь, 
поддержка и способность 
радоваться мелочам.

Уютное гнездышко
Не так давно семья Рулинских 

приступила к важному и приятно-
му делу: начала внутреннюю от-
делку своего нового дома, кото-
рый удалось построить, том числе 
при поддержке государства. Су-
пруги все работы выполняют сво-
ими руками. Ирина специально 
для этого освоила технику декори-
рования стен. Вечерами, после 
окончания работы в магазине и 
завершения домашних дел, пара 
до поздней ночи трудятся в своем 
новом доме. Ламинат постелили, 
приступили к поклейке обоев. 

К Новому году семья планирует 
заселиться в новое жилище. 

Супруги отмечают: совместная 
работа помогает укрепить их 
связь и создать уютную атмосфе-
ру. Ирина уверена, что в каждом, 
казалось бы, обычном дне можно 
найти вдохновение и радость, да-
же когда на плечах лежит множе-
ство забот. 

Секреты счастья 
– Как вам удается все успе-

вать, совмещая работу, воспита-
ние детей, уход за огородом и 
строительство дома? – спраши-
ваю у многодетной мамы. 

– Рано встаю, поздно ложусь. 
Летом уже в 5 утра бегу в огород, 
сейчас, когда позже светает, про-
сыпаюсь в 6 утра. А ложусь далеко 
за полночь, – рассказывает она. 

– Откуда черпаете силы? 
– Наверное, я сильная, как моя 

мама Светлана Николаевна Маль-
цевич, – признается героиня. – 
Много лет она проработала педа-
гогом. И когда появилось восемь 
внуков, всегда говорила: «Слава 
Богу за детей!» К слову, у моей 
старшей сестры Марии трое дете й. 

Ирина отмечает: «Отрадно, 
что приятная атмосфера царит 
не только в моей семье, но и в 
трудовом коллективе. Сотрудни-
ки Ольшанского филиала не 
просто коллеги, а настоящие 
друзья: выслушают, если нужно, 
подскажут, всегда во всем по-
могут. Пользуясь случаем, хочу 
высказать слова благодарности 
директору Александру Николае-
вичу Скребцу за отзывчивость и 
человечный подход в решении 
любых возникающих трудных 
вопросов!»

В ближайшее время Ирина 
Рулинская получит высокую на-
граду – орден Матери. Она при-
знается: «Когда мне позвонили и 
сказали: «Мы вас поздравля-
ем!» – знаете, была растрогана 
до слез. Обрадовались и дети, 
кричали: «Мама, теперь и у тебя 
будет медал ь!»

Ирина добавляет: «Горжусь 
тем, что могу быть мамой, и мы 
с мужем сделаем все возмож-
ное, чтобы наши дети выросли 
счастливыми и успешными».

Марина КУЗЬМИЧ, 
фото из архива семьи 

Рулинских

ИСТОЧНИК ЭНЕРГИИ
КАК МАМА ПЯТЕРЫХ ДЕТЕЙ УСПЕВАЕТ ВСЕ: СЕКРЕТЫ ОТ ИРИНЫ РУЛИНСКОЙ,  
ПРОДАВЦА ОЛЬШАНСКОГО ФИЛИАЛА СТОЛИНСКОГО РАЙПО
Однажды в солнечном местечке на Белорусском Полесье, в прославленной огуречной столице, 
где жизнь текла своим чередом, 16-летняя Ирина встретилась взглядом с молодым человеком. 
Спустя несколько недель он предложил ей стать его женой. Это был Александр, 20-летний парень, 
только что вернувшийся из армии и мечтавший о создании семьи. Так и случилось. Сегодня, когда 
счастливые супруги вместе прожили без малого 20 лет, родили пятерых детей, Александр отмечает: 
«В день знакомства, когда Ира взглянула на меня, мир вокруг словно замер».

ДОРОГИЕ ЖЕНЩИНЫ!
ОТ ИМЕНИ ПРАВЛЕНИЯ БЕЛКООПСОЮЗА И АППАРАТА РЕСПУБЛИКАНСКОГО КОМИТЕТА БЕЛОРУССКОГО ПРОФСОЮЗА РАБОТНИ-
КОВ ТОРГОВЛИ, ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА ПРИМИТЕ САМЫЕ ИСКРЕННИЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ 

с Днем матери!
Этот самый искренний и нежный праздник дарит нам возмож-

ность еще раз напомнить о значении материнства, сказать добрые 
слова женщинам, которые посвятили себя семье и воспитанию детей. 

Материнство – огромная радость, большая ответственность 
и ежедневный труд. Для каждого из нас мама – самый близкий 
и родной сердцу человек. И не важно, сколько нам лет, материн-
ская любовь и забота помогают преодолевать трудности, обере-
гают от невзгод, вдохновляют на новые свершения.

Институту материнства и укреплению семейных ценностей в нашей 
стране уделяется повышенное внимание. Проводимая в республике со-
циальная политика направлена на то, чтобы женщины смогли вопло-
тить свое главное предназначение – вырастить здоровых и счастливых 
детей, воспитать достойных граждан Республики Беларусь. 

Руководство Белкоопсоюза и профсоюзный комитет делают 
все необходимое для поддержки матерей и оказания им все-
сторонней помощи. Самых теплых слов заслуживают женщины 

потребительской кооперации, которые успешно сочетают мате-
ринские обязанности с трудовой деятельностью и общественной 
жизнью нашей системы. Спасибо вам за вашу безграничную лю-
бовь, душевное тепло и мудрые советы!

Дорогие женщины! Пусть ваши сердца никогда не знают пе-
чали и тревог, пусть радуют успехами дети и близкие! От всей 
души желаем вам крепкого здоровья, счастья, благополучия, 
мира и добра!

Председатель Правления Белкоопсоюза Инесса КОРОТКЕВИЧ
Председатель Белорусского профсоюза работников торговли, 

потребительской кооперации и предпринимательства Оксана ГЕРАЩЕНКО
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ЗА ЧАШКОЙ ЧАЯ В «ВП»

Труд – единственный источник всех благ. Об этом писали мыслители и философы. С этим 
сложно не согласиться. Ведь работая, мы не только создаем материальные ценности, но и 
развиваем душу, становимся лучше. Тем больше утверждаешься в верности высказывания 
о важности добросовестного труда, когда перед глазами – жизненные примеры людей, ко-
торые достигли успеха благодаря своему упорству и самоотверженности. Один из самых 
ярких  –  пример  Виктора  Станиславовича  Владыко,  талантливого  белорусского  коопера-
тора, профессионала, хорошего организатора и руководителя, внимательного к людям и 
много сделавшего для потребительской кооперации в сложное время после развала СССР. 

Он посвятил потребительской ко
операции три десятилетия. 14 лет про
работалвцентральномаппарате.Нопо
прежнемувстрою,работаянабиржевом
рынке,остаетсявернымроднойсистеме.
Не такдавноВикторСтаниславовичот
метилсвое75летие.Скакимнастроени
емонвстретилкруглуюдату,ознаковых
событиях трудовогопутии секретахне
иссякаемойэнергии, онрассказалвин
тервью«ВП».

– Виктор Станиславович, с каким 
настроением и мыслями вы подошли 
к 75-летнему юбилею? 

–Соптимизмомиприличнойдолейре
ализма.Ведь,посути,74и75лет–пери
оды, которые между собой мало чем от
личаются.Испытываюирадость,иволне
ние.Иэтоестественно:ведьпрожитосемь
споловинойдесятилетий.Какилюбойче
ловек,яобэтомзадумываюсь.Новдуше
мне45!Небольше.

– Почему именно 45? 
–Потомучтокакразвэтомвозрас

теябылизбраннадолжностьпредседа
теля Правления Белкоопсоюза. Всегда
считал:все,чтоуменяхорошеговжизни
есть,мнедалапотребительскаякоопера
ция.Это,можносказать,иестьмоявто
раяродина.Да, естьдеревеньканаВи
лейщине,гдеродилсяивырос.Ноестьи
потребкооперация.Сегодня, когда,огля
дываясь назад, прокручиваю в памяти
десятилетияжизни,которыепосвятилси
стеме,передглазами–периодыработы
вБарановичах,Любани,Молодечно,Ви
лейке,Минске,аещеслужебныекоман
дировки, переезды, реорганизация от
расли….

– Какой из периодов деятельности наи-
более ярко запечатлен в вашей памяти? 

–Первый,наиболееяркий,такой:мне
22 года и меня назначают директором
Любанской заготконторы. Неожиданно.
Аяведьдоэтоговсегогодпроработалза
местителем,отучившисьпоспециально
сти«планированиесоветскойторговли»
вМолодечненскомколледже (втовре
мяонназывалсяучетноплановыйтех
никум).Ятогдатолькотолькопоступил
винститутнародногохозяйства.При
ступая к работе, осознавал всю от
ветственность,котораянаменявоз
лагалась.Ностраханебыло.

Следующиймомент:апрель
1977 года. Мне предложили
возглавить Вилейский райпо
требсоюз.Представьте:мнетог
дабыловсего27лет.Неменее
значимымбыл следующийпе
риодмоейработы:меняпере
веливМинскийоблпотребсо
юзнадолжностьзаместите
ляпредседателяправления.

Далееещеоднаважная
веха моей биографии – на
значение заместителем ми
нистраплодоовощногохозяй
ства.Нопоистинесамыйяркий
моментвтрудовойбиографии–
возвращение в систему потре
бительскойкооперации.Этобыло
вфеврале1988года.

От редакции
В конце 1994 года Виктор Владыко стал председа-
телем Правления Белкоопсоюза. На протяжении 
года, с тех пор как его избрали на столь высокий 
и ответственный пост, он не дал интервью ни од-
ному журналисту. Считал так: сначала надо что-то 
сделать, а уж потом говорить. Система, как и все 
народное хозяйство республики, переживала не-
простое время.

– Что было для вас самым важным 
на этом непростом и порой извилистом 
пут и? 

–Работатьсполнойотдачей.Ксчастью,
выносливостихватало.Сдетствабылпри
ученктрудуназемле.Сраннихлетполучил
мощнейшеетрудовоевоспитание.Помню,
мнебылосемьлет,когдапошелподпаском
помогать пасти деревенское стадо коров.
Втовремялюдидержалискот.Внашейде
ревненасчитывалосьбольшесотниголов.
Ивот:я–полтораметраростом,вруках–
пугаисумка.Воттакимбылоначаломоей
трудовойдеятельности.Нуадалеевмоей
жизниначаласьбесконечнаятрудоваяза
нятость.Теперьбыэтоназвали,наверное,
фитнесом.(Смеется.)

Нужно было встать
пораньше, наносить
воды,потомучтожив
ности в нашем под
собном хозяйстве
было много. Роди
тели трудились
от зари до за
ри. В семье бы
лопятеродетей.
Чтобы безбедно
жить, нужно бы
лонемалоработать
в поле. Круговорот

былпостоянный:посадка,окучивание,се
нокосы,заготовкадровисенадляскотана
зиму.Какнастаршегосынавсемьенаме
нявозлагаласьбольшаяответственность.
Считаю,чтосамоезначимоевжизни–тру
довоевоспитание.Оноиопределиломое
отношениектрудуналюбойдолжности.

– Какие качества характера вам необ-
ходимо было взрастить в себе? 

–Терпениеивыдержку.Сгодамирабо
тыусиливалосьуважениеипочтениектру
женикамсела,которыхисегодняторговым
обслуживанием охватывает потребитель
ская кооперация. Приходилось не только

работать,ноиучиться.Всегоуменячетыре
диплома.Первый–обокончаниитехнику
ма,второй–Белорусскийгосударственный
институт народного хозяйства, планово
экономическийфакультет,заочноеотделе
ние,третий–институтмарксизмалениниз
ма, четвертый – Академия народного хо
зяйстваприСоветеминистровСССР.

– Рвение к учебе в вас тоже родители 
воспитали? 

–Делов том,чтояпринадлежукпо
слевоенномупоколению.ОтецСтанислав
Иосифович–ветеранВеликойОтечествен
ной войны. Он назвал меня Виктором в
честьПобеды.Ототцаяунаследовалра
ботоспособность,целеустремленностьиот
ветственностьзасемью.МамаМарияСта
ниславовнавсюжизньтрудиласьнепокла
даярук.Мы,дети,ложилисьспать,аотец
иматьработали.Инадоотметить,всепя
теродетейполучиливысшееобразование,
достиглиуспехавжизни.

Досамойвысокойдолжности–предсе
дателяПравленияБелкоопсоюза–япрак
тическинепропустилвэтойсистеме,азна
чит,ивсвоейслужебнойкарьерениодной
ступеньки.Инакаждойчтотоуспевал,ста
ралсясделатьбольше.Сказать,сделалвсе
сполна,чтомог,былобыневерно.Ноглав
ное–делалвсезависящееотменя,чтобы
выполнитьтезадачи,которыеставилопе
редсистемойруководствостраны.

От редакции 
27 мая 1999 года состоялся XIV съезд потребитель-
ской кооперации Беларуси. В его работе принял уча-
стие и выступил с речью Президент страны Алек-
сандр Лукашенко. Глава государства подчеркнул: 
лучшей оценкой работы потребительской коопера-
ции была и остается ее оценка жителями села.

– Виктор Станиславович, расскажите, 
какой была потребительская кооперация 
десятилетия назад, когда вы пришли туда 
работать? 

–Самой,пожалуй,сложнойпроблемой
была психологическая перестройка ка
дров.Необходимобылоучитьсяработать
врыночныхусловиях,зачтомыивзялись.
Нужно было отказаться от наших гиган
товуниверсамов, гигантовпавильоновна
селе, которые висели, как тяжелые гири,
наногахкооператоров.Илиеще:8тысяч

Верность — навсегда!
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ БЕЛКООПСОЮЗА С 1994 ПО 2001 ГОД ВИКТОР ВЛАДЫКО РАССКАЗАЛ 
О ТОНКОСТЯХ РАБОТЫ РУКОВОДИТЕЛЯ И ДЕЛЕ ВСЕЙ ЖИЗНИ – СЛУЖЕНИЮ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ

ИЗ ДОСЬЕ
Родился 2 октября 1949 года в деревне 

Матьковцы Вилейского района Минской об-
ласти. 

Начинал экономистом Полонковского по-
требобщества Барановичского райпотребсою-
за. Затем была служба в рядах Советской ар-
мии. Демобилизовавшись, вновь возвратился 
в потребкооперацию. От заместителя и ди-
ректора Любанской райзаготконторы прошел 
путь до заместителя председателя правления 
Минского облпотребсоюза. 

В 1985 году решением правительства был 
переведен на должность заместителя мини-

стра плодоовощного хозяйства. Спустя три 
года Виктор Владыко опять в потребитель-
ской кооперации, причем уже в качестве 
заместителя председателя Правления Бел-
коопсоюза. Еще через семь лет возглавил 
Белкоопсоюз.

В 2009, 2014 годах – награжден По-
четной грамотой Совета Министров Рес-
публики Беларусь.

В 2009 году – решением постоянного 
комитета Союзного государства Беларуси 
и России награжден медалью «За безупреч-

ную службу».
Отличник потребительской кооперации и 
отличник торговли Республики Беларусь.

Увлекается музыкой и вока-
лом. Еще в юности освоил 

по самоучителю игру 
на баяне – на-
столько велико 
было желание. 
Получилось! 

РОДНОЙ ПОТРЕБКООПЕРАЦИИ, 
КОЛЛЕГАМ, МОИМ ДРУЗЬЯМ

Друзья! Быть может, не по теме, 
Но как найти удобней время, 
чтоб чувства вам излить? 
Я здесь рифмую прямо в строчку,
Нет смысла дальше брать отсрочку,
Поставив все на вид. 
Вы все – судьба моя. И честно 
Я к вам с любовью и сердечно
Решил вот этими стихами
За все всех вас благодарить. 
Серьезная, конечно, дата. 
И годы, словно бы солдаты, 
Все выстроились в ряд. 
Смотрю на них и рад признаться:
Всех вижу вас в строю, 

родную кооперацию,
Святое все, что сердцем движет 
по жизни всей моей. 
Я сохраню, дай Бог мне память, 
Все то, что сказано здесь вами: 
Да! и любовь, и нашу дружбу, 
И все добро, и нашу службу.
В Белкоопсоюзе – все сполна! 
Пройдут года, как все на свете, 
Но и в моем, и в вашем сердце, 
Пока мы живы, будем помнить
Святые эти времена! 

С уважением,  
ваш Виктор ВЛАДЫКО
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ПРОФСОЮЗ Путешествие 
во времени
ГРОДНЕНСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ БЕЛОРУССКОГО 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО СОЮЗА РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ, ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ 
КООПЕРАЦИИ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА ОРГАНИЗОВАЛА ЭКСКУРСИЮ ПО 
ГРОДНО ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ ТРУДА 

П редседатель областной организации 
профсоюза Светлана Семенчук поже
лала всем ветеранам труда крепкого 

здоровья и добра: «Вы всегда болели душой 
за дело, которому посвятили значимую часть 
жизни. Мы очень благодарны за ваше насле
дие». 

Как рассказал главный правовой инспек
тор труда Гродненской областной организа
ции Белорусского профсоюза работников по
требительской кооперации Станислав Желу
док, ветераны труда во время экскурсии смог
ли еще раз убедиться, что Гродно – это не 
просто город, а живой организм, наполненный 
историей, культурой. 

– Знание истории места, где живешь и 
работаешь, обогащает жизнь и помогает луч
ше понять, кто мы есть, – отметил Станислав 
Желудок. – Понимание этих корней способ

ствует осознанию людьми своей идентично
сти, места в обществе, а информация о па
мятниках, музеях и исторических событиях 
содействует сохранению культурного насле
дия. Поэтому областная организация проф
союза это интересное мероприятие и органи
зовала. 

Во время экскурсии ветераны труда уви
дели историю родного города поновому, буд
то бы совершили путешествие во времени.

После экскурсии участники мероприятия 
обменялись впечатлениями, положительными 
эмоциями и воспоминаниями, а также побла
годарили областную организацию за заботу и 
внимание.

С заботой и вниманием
Профсоюз не первый раз приезжает в гости к проживающим в пансионате гражда

нам, оказавшимся в трудной жизненной ситуации. Профсоюз привозит подарки. В этот раз 
к акци и присоединились члены профсоюза управления торговли и услуг Гродненского облис
полкома. Пожилым людям переданы средства личной гигиены, моющие средства и сладкие 
угоще ния. 

Директор пансионата Тадеуш Романчук подчеркнул: забота о жителях пансионата важна. 
По его словам, сегодня в пансионате содержатся 30 человек. «В ближайшее время планируется 
увеличить число койкомест до 33. Условия для проживания созданы хорошие. Внимание и до
брое слово людям необходимы, – отметил Тадеуш Романчук. – Желаем всем пожилым людям 
крепкого здоровья и добра!»

Участники меропри-
ятия посетили му-
зей пожарной служ-
бы города Гродно, 
Гродненский госу-
дарственный исто-
рико-археологиче-
ский музей «Старый 
замок», Гроднен-
ский государствен-
ный музей истории 
религии. 

АКЦИЯ
Гродненская  
областная  
организация 
Белорусского 
профессионального 
союза  
работников 
торговли, 
потребительской 
кооперации  
и предпринима-
тельства 
оказала помощь 
Гродненскому 
районному 
социальному 
пансионату 
«Серебряная 
долина».

мага зинов «Товары повседневного спро
са» да почти тысяча «Лавок на дому». Они 
были убыточными, и что, закрыть их – и де
ло с концом? Да с чем же мы тогда оста
вим наших сельчан, в первую очередь того 
же пенсионера? Мы не могли пойти по та
кому пути, поэтому эти торговые предпри
ятия работали. Здесь мы неукоснительно 
соблюдали принцип, который уже сто лет 
неизменно присутствует в наших уставах: 
потребкооперация – это объединение не 
капиталов, а людей во имя улучшения об
служивания населения.

– В одном из интервью вы отмечали, 
что потребкооперация всегда быстро и 
легко откликалась на все новшества…

– И это правда. Появился новый под
ход в работе – подготовили, отработали на 
нескольких районах, всех собрали, показа
ли, что и как нужно делать, так и пошло. 
Главное было тогда – способствовать ра
ботоспособности людей, понимание любых 
трудностей и способов решения проблем, 
а еще немаловажно – внимание к женской 
части трудящихся кооператоров. 

– Почему именно к женской? 
– Потому что в системе потребкоопе

рации на момент моего прихода в систе
му 82 процента составляли именно женщи
ны. Причем среди руководителей подраз
деления их было всего две на всю страну. 
Я эту цифру сбалансировал. И не ошибся. 
Когда уже уходил с должности председате
ля правления, на должностях руководите
лей было уже 34 женщины. Роль предста
вительниц прекрасного пола в экономике 
страны и сегодня признана на уровне госу
дарства, включая должность председателя 
Правления Белкоопсоюза, на которую из
брана Инесса Леонидовна Короткевич. 

– Какой опыт с тех времен стоило бы 
перенести в день сегодняшний?

– Из прошлого опыта стоит взять и ис
пользовать главное – социальную направ
ленность в работе системы потребитель
ской кооперации. Ведь история потребкоо
перации как целостное древо жизни. В него 
ничего нельзя добавить. Когда Советский 
союз распался, потребительской коопера
ции пришлось пережить непростые време
на. К счастью, Глава государства, зная, что 
такое потребкооперация и ее социальная 
значимость, сделал все возможное, чтобы 
не допустить развала системы. Ведь на
ряду с тем, что потребкооперация несла в 
сельскую местность материальные блага, 
магазины в деревнях, селах были настоя
щим местом притяжения сельчан. И сегод
ня Белкоопсоюз с гордостью несет свою 
знаковую функцию, привозя товары пер
вой необходимости даже в самые малона
селенные пункты. 

Уже не раз отмечал: коль не забыла про 
сельчан потребкооперация, значит, не за
было государство. Президент Александр 
Григорье вич Лукашенко участвовал в ра
боте того самого совета Белкоопсоюза, где 
была принята программа реформирова
ния системы, поддержал ее. Белкоопсоюз 
всегда чувствовал внимание к своим проб
лемам Президент а, премьерминистра, пра
вительства. Потребкооперация страны се
годня продолжает работать и развиваться. 
И это – главное!

– Поделитесь своим секретом неиссяка-
емой энергии? 

– Секрет прост: юмор и музыка. Про
должаю работать. С большой радостью 
всегда принимаю участие в торжествен
ных собраниях, посвященных Дню потреб
кооперации. Руководство Белкоопсоюза 
приглашает меня на торжественные засе
дания – в то самое здание по проспекту 
Победителей в Минске, где я проработал 
столько лет. Не устаю признаваться в том, 
что потребкооперация, родная и любимая, 
живет и будет жить в моем сердце. 

В заключение моего интервью 
желаю Инессе Леонидовне 
и всей многотысячной команде 
потребительской кооперации 
здоровья, благополучия, финансовой 
стабильности и удачи во всех делах на 
благо родной Беларуси. 
Отдельно благодарю Правление 
Белкоопсоюза и всех, приславших 
мне свои поздравления с юбилеем. 
Спасибо. 

– Спасибо за беседу. 
Марина КУЗЬМИЧ, фото автора
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ТЫКВА 
В СМЕТАННО-

ЧЕСНОЧНОМ СОУСЕ
Ингредиенты: тыква свежая – 320 г, 

сметана – 60 г, масло растительное – 8 г, 
чеснок – 10 г, соль – 2 г, петрушка свежая – 1,5 г, 

перец черный молотый по вкусу.
Приготовление: тыкву очистить от кожи-

цы, семян, волокнистой части, наре-
зать кубиками. На сковороде разогреть 
растительное масло и на сильном огне об-
жарить тыкву до золотистого цвета. Дольки 
чеснока очистить и промыть проточной водой. Зе-
лень петрушки обрезать, перебрать, промыть в 
большом количестве воды. Чеснок и зелень мелко 
порубить, перемешать со сметаной. Добавить 

соус к тыкве, посолить и поперчить по вкусу, 
перемешать и накрыть крышкой. Тушит ь 

на медленном огне 5–10 минут. Блю-
до готов о!

ЖАРКОЕ 
«ШЛЯХЕЦКАЕ»

Ингредиенты: на одну порцию понадобится фи-
ле куриное – 110 г, картофель – 155 г, тыква – 220 г, масло 

растительное – 15 г, майонез – 20 г, приправа хмели-сунели – 0,5 г 
или другая по вкусу, соль – 4 г, петрушка или укроп.

Приготовление: тыкву помыть, разрезать, удалить часть 
мякоти с семенами, срезать кожицу. Филе куриное про-

мыть теплой (20–30 °С), а затем холодной (12–15 °С) проточ-
ной водой. Картофель перебрать, промыть, очистить и повтор-

но промыть в холодной проточной воде. Зелень укропа или пе-
трушки перебрать, промыть в большом количестве воды. Филе 
птицы, картофель, тыкву нарезать кубиками. 

Обжарить все по отдельности на подсолнечном масле на 
большом огне до появления легкой корочки. Затем ингредиенты 
смешать, добавить майонез, приправу хмели-сунели, соль. 

Жаркое переложить в форму с крышкой 
и запекать в духовке в течение 

25–30 минут при темпера-
туре 170–180 °С. 

При подаче 
посыпать зе-
ленью.

Дело вкуса
ГОТОВИМ САМИ

ТЫКВЕННЫЙ
СУП-ПЮРЕ

Ингредиенты: на одну порцию понадобится тыква 
свежая – 100 г, морковь – 8 г, лук репчатый – 6 г, горошек зеле-

ный (консервированный или замороженный) – 11 г, мука пшенич-
ная – 8 г, масло сливочное – 5 г, сливки 10 %-ные – 40 г, сыр 

твердый – 10 г, батон – 20 г, петрушка свежая или зелень – 
1 г, соль по вкусу.

Приготовление: тыкву помыть и очистить от 
кожуры и семян, нарезать малыми кусоч-
ками. Лук очистить от шелухи, нарезать, 
морковь очистить, натереть на мелкую тер-
ку. Нарезанную тыкву припустить в неболь-
шом количестве горячей воды и варить под 
крышкой в течение непродолжительного 

времени. За 5–10 минут до окончания припус-
кания добавить пассерованные лук и морковь, 

горошек зеленый. Все взбить в блендере. 
На сухой сковороде обжарить муку до золоти-

стого цвета. Получится белый соус. Протертые овощи 
соединить с белым соусом, развести со сливками, посо-

лить, довести до кипения.
Подавать суп с гренками и сыром, натертым на крупной 

терке, посыпать зеленью петрушки или укропа. 
К супу можно приготовить гренки из пшенич-

ного хлеба или батона, подсушенного на 
сковороде, или использовать любые 

сухарики.

ПЕЧЕНОЧНО-
ТЫКВЕННЫЕ ЛЕПЕШКИ

Ингредиенты: на три порции понадобится печень 
цыплят – 100 г, тыква – 72 г, масло растительное – 15 г, лук 

репчатый – 33 г, яйцо – 1 шт., кефир – 30 г, мука пшеничная – 30 г, сода 
пищевая – 2 г, соль – 3 г, перец черный молотый – 1 г, масло растительное для 

жарки – 14 г, сметана – 30 г.
Приготовление: печень промыть, обсушить, очистить от про-

жилок и пленок. Тыкву помыть, очистить от кожуры и се-
мян. Нарезать на небольшие кусочки. Печень вместе с тык-
вой пропустить через мясорубку. Лук помыть, очистить от ше-
лухи, мелко нарезать, обжарить на сковороде с небольшим ко-
личеством масла. В готовую печеночно-тыквенную массу 
добавить пассерованный лук, кефир, муку, соль, перец, масло 

растительное, все перемешать до однородности. Из теста 
сформовать лепешки по 2–3 шт. на порцию, об-

валять в муке и обжарить на сковороде с 
маслом, нагретым до 150–180 °С, до 

образования с обеих сторон румя-
ной корочки. Затем довести до 

готовности в духовке при 
температуре 180 °С в те-
чение 10 минут. Пода-
вать к столу со 

сметаной.

САЛАТ
«ХОРОША 

ТЫКВА»
Ингредиенты: тыква  – 120  г, яблоки  – 

50 г, киви – 25 г, оливковое масло – 1 ст. л., ли-
мон  – 7  г, мед натуральный  – 10  г, мускатный 

орех – 0,3 г, семена кунжута – 3 г, зелень петрушки – 1 г.
Приготовление: тыкву помыть и очистить от 

кожицы и семян, нарезать тонкой соломкой. 
Яблоки помыть, очистить от кожуры и семян, 
нарезать соломкой или тонкими ломтиками. 
Тыкву и яблоки соединить и заправить кис-
ло-сладким соусом (смешать лимон, мед, 

добавить мускатный орех и масло). 
При подаче посыпать семенами 

кунжута и украсить ломтика-
ми киви.

Приятного аппетита!
Ирина ЖИГАЛКО, 

главный технолог отдела общественного питания Белкоопсоюза

Ежегодно в объектах общественного питания Белкоопсоюза в осенне-зимний период 
изготавливается много блюд из тыквы. Интересно, что этот вкусный овощ на 90 про-
центов состоит из воды. Остальные 10 процентов вместили в себя огромное количе-
ство полезных веществ: бета-каротин, железо, калий, кальций, фтор, медь. Именно 
поэтому тыкву часто рекомендуют при анемии и лечении отеков. А ее невысокая кало-
рийность, дополненная пищевой ценностью, будет полезна при ожирении. 

Тыквенные супы, оладьи, запеканки, каши, пироги… Одними только блюдами с тык-
вой можно накрыть весь стол! Хороши горячие блюда с тыквенной мякотью, тушены-
ми овощами, зеленью, мясом и грибами. Смело комбинируйте эти ингредиенты, делай-
те фирменное жаркое, гарнир или запеканку, добавляйте крупы и тертый сыр. Заряд 
энергии и бодрости обеспечен!

Сытно и полезно
ТОП-5 РЕЦЕПТОВ БЛЮД 
ИЗ ТЫКВЫ
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Гороскоп 
14–20 октября 

На предстоящей неделе наиболее проблемный день – 
17 октября. Стоит проявить особое внимание и предусмо-
трительность при планировании различных мероприятий.

ОВЕН (21.03 – 20.04)
Овнам марта эти семь дней не 
предвещают ничего неприятно-

го. Все будет протекать легко и просто. Вы 
внесете мир и понимание в деловые отно-
шения, а в личных с азартом поддержите 
интересы родных. Неделя подходит для 
общения и работы.
Проблемная неделя для Овнов второй дека-
ды апреля. Вы должны серьезно отнестись 
ко всему, что в это время будет происходить. 
Благоприятные дни — среда, воскресенье.
Неблагоприятный день — четверг.

ТЕЛЕЦ  
(21.04 – 20.05)
У Тельцов апреля это пестрая 

неделя. События будут меняться, как ре-
кламные ролики, поэтому не стоит обра-
щать внимания на неблагоприятные об-
стоятельства, иначе не заметите выгодных 
ситуаций. Следует постоянно помнить, что 
все происходящее вы сначала будете про-
пускать через чувства, а это значит, что не-
которые ситуации можете оценивать не со-
всем верно, а это чревато переживаниями. 
Вторник очень противоречивый день, когда 
возможны и слезы, и смех.
Благоприятные дни — пятница, суббота.
Неблагоприятный день — вторник.

БЛИЗНЕЦЫ  
(21.05 – 21.06)
В первой половине недели Близ-

нецам мая понадобится проявить выдержку 
и находчивость в не совсем стандартной си-
туации. Если самообладание вас не покинет, 
то можете собой гордиться. Пятница – тот 
день, когда вы обязаны раскрыть все свои 
таланты и способности перед окружающими.
Наиболее удачна для Близнецов первой де-
кады июня середина недели. Все дела пой-
дут как по маслу.
Благоприятные дни — вторник — четверг.
Неблагоприятных дней — нет.

РАК  
(22.06 – 22.07)
Во вторник эмоциональная не-

устойчивость может спровоцировать резкие 
высказывания или необдуманные поступки, 
за которые потом станет стыдно. В среду 
обстановка в доме или семейные проблемы 
будут отвлекать от работы. Промахи неже-
лательны, поэтому поспешных решений не 
принимайте. Проследите за здоровьем.
Благоприятные дни — понедельник, вторник.
Неблагоприятные дни — среда, четверг.

ЛЕВ  
(23.07 – 22.08)
Львов июля будут сопровождать 

успех и уверенность. У Львов первой декады 
августа эта неделя удачная. Не расслабляй-
тесь, ловите момент. На первый план выйдут 
контакты деловые и личные. Интересная и 
перспективная неделя для Львов второй де-
кады августа. Для вас в эти дни на первый 
план выходит налаживание контактов, поэто-
му любое общение воспримите как ступеньку 
к достижению своей цели. 
Благоприятные дни — среда, четверг.
Неблагоприятных дней — нет.

ДЕВА  
(23.08 – 22.09)
Для Дев августа период со 

вторника по четверг благоприятен, но со-
пряжен с большим трудом. Каждый день 
поставит свои условия, и вы обязаны их 
доб росовестно выполнять. С субботы може-
те это прочувствовать, если проигнорируете 
подсказки обстоятельств предыдущих дней.
Сложная неделя для Дев первой декады 
сентября. Если хотите, чтобы хоть толика 
ваших заветный желаний в ближайшее вре-
мя осуществилась, то приготовьтесь в эти 
дни пересмотреть свое мнение на некото-
рые события и отношения. 
Благоприятный день — среда.
Неблагоприятный день — понедельник.

ВЕСЫ  
(23.09 – 23.10)
Ответственный период. Посто-

янно будете на виду, поэтому ведите себя 
соответственно. К вам будут обращаться 
за советом и помощью. В середине недели 
придется отстаивать свою точку зрения. Не 
сдавайтесь – вы будете правы, так как к лю-
бому делу отнесетесь творчески.
Благоприятная неделя для Весов первой 
декады октября. Подъем жизненных сил и 
вновь появившееся желание творить и нра-
виться будут способствовать положитель-
ным переменам в жизни. 
Благоприятные дни — суббота, воскресенье.
Неблагоприятные дни — вторник, среда.

СКОРПИОН  
(24.10 – 22.11)
Скорпионам октября предстоит 

прожить эту неделю, когда один день будет 
не похож на другой. События непредсказу-
емые, а планы меняются на ходу. Самый 
удачный день для любого вида деятельно-
сти – вторник, так как решения будут взве-
шенными и продуманными.
Для Скорпионов второй декады ноября это 
удачная неделя. Если в понедельник опреде-
лите план действий и безукоризненно нач-
нете его выполнять, то все остальные дни 
станут складываться как нельзя лучше. 
Благоприятные дни — понедельник, втор-
ник.
Неблагоприятных дней — нет.

СТРЕЛЕЦ  
(23.11 – 21.12)
Ответственная неделя для 

Стрельцов ноября. Не пренебрегайте сове-
тами ваших друзей или предлагаемой помо-
щью людей, от которых не хотите зависеть. 
На этой неделе все же лучше этим восполь-
зоваться. Да, потом придется рассчитывать-
ся за услуги, но ведь будет чем. 
Для Стрельцов первой декады декабря не-
деля предстоит противоречивая. Но от того, 
как вы проведете эти дни, зависят ситуации, 
которые возникнут в ноябре и будут пря-
мым следствием этого периода. Поэтому 
все важные мероприятия по возможности 
перенесите на конец месяца. 
Благоприятные дни — среда, четверг.
Неблагоприятные дни — понедельник, втор-
ник.

КОЗЕРОГ  
(22.12 – 19.01)
Козерогам декабря придется 

разбираться в своих натянутых отношени-
ях с партнером, будь то начальник, сослу-
живец, супруг или ребенок. Если, конечно, 
считаете, что такой союз должен продол-
жаться. Не оставляйте недомолвок, иначе 
даже относительно приличное поведение 
между вами не сможет склеить трещину в 
отношениях.
У Козерогов первой декады января поне-
дельник и пятница – очень продуктивные 
для карьеры или учебы дни. Вы творчески 
подойдете к порученному делу, причем 
приоритет будет отдан рассудительности и 
практичности. Возможны новые полезные 
знакомства, необычный поворот в отноше-
ниях с коллегами и партнерами. В середине 
недели не исключено снижение активности 
и даже упадок сил.
Благоприятные дни — понедельник, пятни-
ца.
Неблагоприятные дни — среда, четверг.

ВОДОЛЕЙ  
(20.01 – 18.02)
Неплохая неделя для Водолеев 

января. Хотя именно в эти дни отношения 
как деловые, так и личные, вы будете не-
сколько идеализировать. В большинстве 
случаев это сыграет на пользу и отноше-
ниям, и вашему душевному состоянию. Но 
может случиться так, что слишком поздно 
заметите непорядочность партнера, и како-
во же будет тогда разочарование?
Водолеев первой декады февраля ожидает 
замечательная неделя. В этот период вы 
серьезно задумаетесь о жизни, а значит, 
поступки будут продуманные, а слова взве-
шенные. Вас будут замечать повсюду, а 
ваше общество будет приятно для многих. 
Таким ценным багажом надо распорядиться 
по достоинству.
Благоприятные дни — вторник—четверг.
Неблагоприятных дней — нет.

РЫБЫ  
(19.02 – 20.03)
У Рыб февраля эта неделя нач-

нется на подъеме, а будни порадуют новыми 
встречами и перспективными знакомства-
ми. Только вот в пятницу вы сами, допустив 
легкомыслие или грубость, можете создать 
ситуацию, которая вызовет беспокойство и 
напряжение на выходных. Поэтому не до-
пускайте двусмысленных высказываний и 
не давайте обещаний, а с сомнительными 
людьми лучше не сотрудничайте.
У Рыб второй декады марта наступил бла-
гоприятный период. Причем для вас это 
станет началом нового цикла. Отнеситесь 
к нему серьезно. Вы непременно должны 
совершить что-то важное, иначе снова 
придется идти по замкнутому кругу. Ос-
новное внимание на этой неделе нужно 
уделить партнерским отношениям и об-
разованию.
Благоприятный день — понедельник.
Неблагоприятный день — суббота.

ПРОИСШЕСТВИЯ 

Невидимый и коварный 
С НАСТУПЛЕНИЕМ ХОЛОДОВ УЧАЩАЮТСЯ СЛУЧАИ  

ОТРАВЛЕНИЯ УГАРНЫМ ГАЗОМ
Отравление СО происходит незаметно. Угарный газ не имеет ни цвета, ни запаха. 

Пострадать можно не только при пожаре (он образуется в результате горения), 
но и при плохой вентиляции воздуха. 

В МЧС отмечают: высока 
вероятность отравиться угар-
ным газом, например, в гара-
жах, особенно если оставить 
не выключенным двигатель 
в небольшом помещении, 
а также при несвоевременно 
закрытых печных заслонках, 
при отсутствии нормально 
циркулирующей вытяжки от 
газовых колонок.

На днях в деревне Подгор-
цы Копыльского района Мин-
ской области угарным газом 
отравилось семь человек. При-
чина произошедшего – пре-
ждевременное закрытие за-
движки дымохода печи в жи-
лом доме. Спасатели и вра-
чи подоспели вовремя. 
Пострадавших госпитализи-
ровали. 

Еще один случай произо-
шел на днях в деревне Збышин 
Кировского района Могилевской области. Из-за 
преждевременного закрытия задвижки дымохода 
печи в жилом доме угарным газом отравились 
трое детей 2014, 2015 и 2017 годов рождения. Все 
они госпитализированы в больницу. Дети нахо-
дятся под наблюдением специалистов. 

Как защитить себя  
от отравления угарным газом? 
Проветривайте помещения и регулярно про-

веряйте газовые плиты, водонагреватели, камины 
и дровяные печи.
Следите за состоянием дымоходов или вен-

тиляционных систем.
Не закрывайте заслонку дымохода камина 

или печи, пока огонь полностью не погаснет.
Не используйте газовую плиту или духовку 

для отопления дома.
Храните спички и другие горючие предметы 

в местах, недоступных для детей.

ВАЖНО
• Обращайте внимание на поведение домашних животных. 

Дело в том, что питомцы более чувствительны к воздействию 
угарного газа, поэтому могут начать вести себя беспокойно и ме-
таться по квартире в поисках безопасного места. Например, кош-
ки принюхиваются к источнику утечки или начинают громко звать 
хозяина, а собаки настойчиво просятся на улицу.

Симптомы отравления за-
висят от количества газа в воз-

духе. Чем его больше, тем хуже 
чувствует себя человек.

При небольшой концентрации газа ощуща-
ются:

• пульсация в висках,
• слабость и сонливость,
• головная боль,
• нарушение равновесия,
• звон в ушах,
• мерцание перед глазами,
• слезотечение и позывы к кашлю.
При более высоком содержании газа в возду-

хе возможны:
• обморок,
• дыхательная недостаточность,
• судороги и кома.

Что делать при отравлении?
При первых признаках отравления нужно вый-

ти или вынести пострадавшего на свежий воздух 
и вызвать скорую помощь.

До приезда скорой нужно стабилизировать 
дыхание: уложить пострадавшего на спину, под-
ложив под голову подушку, расстегнуть воротник, 
пояс.

Если человек в сознании и может пить, дайте 
ему кофе или крепкий чай.

При отравлении нарушается терморегуляция, 
поэтому накройте человека одеялом или теплой 
одеждой.

Мария НИКОЛАЕВА

Сканворд Составил 
Андрей АНДРЕЕВ

(Минск)

Ответы на сканворд
По горизонтали: Кравчуновская. Руконожка. Реплика. Натура. Тмин. Сто-
ляр. Вокалист. Вывих. Бирка. Камлот. Сераскир. Ростр. Стать. 

По вертикали: Колористка. Пройма. Явор. Корыто. Улус. Твист. Мохер. 
Охотник. Анабас. Спорт. Лист. Утирка. Аскер. Скит. Алтарь. 
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Мы – вместе!
Купон участника рекламной игры

Отметьте значком Х один приз, в розыгрыше которого вы хотите участвовать.

Отчество участника (полностью)

Адрес проживания

Контактный телефон

Фамилия участника (полностью)

Имя участника (полностью)

Без подписной 
квитанции к участию 
в рекламной игре 
не допускается.

(31 тур)

УНП 100243004

Приз 1 Приз 2 Приз 3
Хочу выиграть:

х10

29 августа 2024 года стартовала рекламная игра

«Мы – вместе! (31 тур)»
Чтобы стать участником рекламной игры, необходимо:
1 Подписаться на одну или несколько газет: 
«СБ. Беларусь сегодня», «Рэспублiка», «Народная газета», «Знамя юности», 
«Сельская газета» или «Вести потребкооперации» на IV квартал (октябрь – декабрь) 
2024 года (или иметь подписную квитанцию на II полугодие (июль – декабрь) 2024 года).
2 Вырезать и заполнить купон участника, опубликованный в одной из газет: 
• «СБ. Беларусь сегодня» – 29 августа, 5, 12, 19, 26 сентября, 3, 10 октября 2024 года;
• «Рэспублiка» – 30 августа, 4, 6, 13, 18, 20, 27 сентября, 2, 4, 11 октября 2024 года;
• «Народная газета» – 30 августа, 6, 13, 20, 27 сентября, 4, 11 октября 2024 года;
• «Знамя юности» – 5, 12, 19, 26 сентября, 3, 10 октября 2024 года;
• «Сельская газета» – 31 августа, 7, 14, 21, 28 сентября, 5, 12 октября 2024 года;
• «Вести потребкооперации» – 30 августа, 6, 13, 20, 27 сентября, 4, 11 октября 2024 года. 
3 Прислать заполненный купон участника вместе с копией либо оригиналом под-
писной квитанции по почте не позднее 18 октября 2024 года (согласно дате отправ-
ки на конверте) на адрес: 220013, г. Минск, ул. Б. Хмельницкого, 10а, издательский 
дом «Беларусь сегодня», с пометкой «Мы – вместе! (31 тур)». При этом Организа-
тор игры должен получить письмо не позднее 25 октября 2024 года (согласно дате 
получения на конверте).
4 Шансы на выигрыш возрастут, если оформить подписку на несколько 
газет и прислать подписные квитанции на адрес издательского дома в отдель-
ных конвертах.

Заполняя данный купон, вы подтверждаете, что ознакомлены с Политикой издательского 
дома «Беларусь сегодня» в отношении обработки персональных данных при проведении ре-
кламных игр и принимаете ее (текст для ознакомления находится в открытом доступе в сете-
вом издании sb.by по адресу: https://www.sb.by/advertisement/advertising_game/.

Правила игры размещены в газете «СБ. Беларусь сегодня» за 29 августа 2024 года и 
в сетевом издании sb.by.

Свидетельство о государственной регистрации рекламной игры № 4450, выдано МАРТ РБ 
23 июля 2024 года.

Розыгрыш – 13 ноября 2024 года.

х 10

500 рублей 200 рублейробот-пылесос

х 25

ВНИМАНИЕ!
Фамилия, имя, отчество, указанные на купоне участника Игры, 
ОБЯЗАТЕЛЬНО должны совпадать с фамилией и инициалами, 

указанными в подписной квитанции.

У народным календары свята Пакровы (Пакравы) азначае завяршэнне 
сельскагаспадарчых работ і наступленне зімы. З гэтым звязана і прымаўка 
«Пакроў крые землю то лістом, то снегам». У любым выпадку зямля 
не будзе голай: «Яе Бог на зіму закрывае – няхай адпачывае». 

Замыканне зямлі
З гэтай пары ўжо нельга было 

чапаць зямлю: лічылася, што яна 
зачынена да вясны. Пераносілі ў 
дом цыбулю, прыбіралі ўсё з поля. 
Стараліся навесці парадак вакол 
дома. Адсюль і такая прымаўка: 
«Пакроў правярае ўладароў». 

Пакровы лічыліся першым пе
радзімоўем. Людзі прыкмячалі, 
што да гэтага дня ўся прырода 
пераходзіць у стан спакою, замі
рання.

Напярэдадні Пакроваў ма
ладыя вясковыя жанчыны спаль
валі свае старыя саламяныя лож
кі. А пажылыя бабулі спальвалі ў 
гэты ж самы час зношаныя за ле
та лапці. Лічылася, што такім 
чынам можна «дадаць сабе ходу 
на зіму». 

Пачынаючы з Пакроваў, па па
вер’ях, пераставалі блукаць па ля
сах лесуны. Згодна з легендамі, 
пры расставанні са сваёй свабо
дай лесуны ломяць дрэвы, вы
рываюць з каранямі кусты, разга
няюць звяр’ё па норах, а затым 

і самі правальваюцца скрозь зям
лю да самай вясны. Па павер’ях, 
напярэдадні Пакроваў лесуны 
цэлы дзень выюць, імкнучыся пе
ракрычаць вецер. Казалі: «І ні 
мужык, ні баба, ні хлопцы малыя 
не падыдуць у гэты дзень да ле
су – з боязі, каб лясны гаспадар 
не нацешыўся над імі напрыкан
цы». Нашы продкі лічылі: «Лясун 
не брат, пераломіць костачкі 
не горш за мядзведзя».

Шлюбны вэлюм
Найбольш папулярная прыме

та – снежныя пакровы, якія азна
чаюць шмат вяселляў. Казалі так: 
«Пакровы прыйдуць – дзеўцы га
лаву накрыюць». Спрадвеку само 
слова «покрыва» звязвалі са 
звычаем, згодна з якім пасля 
вяселля жанчына магла хадзіць 
толькі з пакрытай галавой. 

У гэты час пачыналася дзяво
чая варажба. Будучыя нявесты 
выходзілі на скрыжаванні дарог, 
набраўшы жоўтага кляновага ліс
ця ў фартух. Падкідвалі лісце і 

глядзелі: у які бок яго панясе ве
цер – адтуль і сваты прыедуць.

На Пакровы стала традыцыяй 
заключаць шлюб. Гэта звязана 
яшчэ і з тым, што ўся самая цяж
ка я праца на полі была зроблена, 
ураджай сабраны, было чым і 
«стол накрыць». Вяселлі праходзі
лі ад Пакроваў і да пачатку 
Піліпаў скага паста (27 лістапада). 
У сувязі з гэтым народная му
драсць абвяшчае: «Да Пакроваў 
усё павінна быць звезена з поля, 
а хлопец з Пакроваў каб гатовы 
быў ажаніцца».

На Віцебшчыне падчас свята 
пяклі пакроўскія пірагі і абыходзілі 
з імі гаспадарчыя пабудовы, 

дакраналіся пірагом да кожнай 
страхі. Лічылі, што пасля гэтага 
моцныя вятры і буры не змогуць 
разбурыць стрэхі, якія тут рабілі 
з жытняй саломы. 

Рэха сівой мінуўшчыны
Яшчэ і ў наш час на Пакровы 

людзі ходзяць на пакланенне 

ўзгоркам, камяням, крыніцам, мо
гілкам. На свята шмат народу збі
раецца на могілках каля вёскі Ве
ляцічы Барысаўскага раёна. Нека
лі гэта месца ўяўляла сабой выспу 
сярод балота, куды вяла грэбля. 
Перад выспай быў святы кало
дзеж, дзе ў гэты дзень асвячалі 
ваду, якая пасля лічылася гаючай: 
дапамагала ад хвароб вачэй. Каля 
калодзежа праводзіліся кірмашы. 
Калі паломнікі ішлі да могілак, то 

кідалі ў балота драўляныя кладкі з 
выявамі слядоў чалавека і хатняй 
жывёлы, а таксама вачэй і рук ча
лавека. Гэта азначала своеасаблі
вае ахвяраванне іншасвету з 
мэтай атрымання здароўя. 

Вылучалі таксама пэўныя дні 
перад Пакровамі і пасля іх. На
прыклад, у пятніцу перад святам 
ішлі на крыніцу каля вёскі Жа
робічы (цяпер аграгарадок Слаба
да) Шумілінскага раёна і каля 
вёскі Жукава на Гарадоччыне. 
У трэцюю пятніцу пасля Пакроваў 
каля гарадскога пасёлка Бягомль 
у Докшыцкім раёне на могілках 
палілі вогнішчы. На дзявяты дзень 
пасля свята вялікі кірмаш прахо
дзіў у вёсцы Янчына Барысаўска
га раёна. 

Марына КУЗЬМІЧ

На Пакровы да абеду восень, 
а пасля – зімачка-зіма
ПРАВАСЛАЎНЫЯ ВЕРНІКІ 14 КАСТРЫЧНІКА АДЗНАЧАЮЦЬ 
ВЯЛІКАЕ СВЯТА – ПАКРОЎ ПРАСВЯТОЙ БАГАРОДЗІЦЫ

СОНЦАВАРОТ

АД ПРАДЗЕДАЎ 
• Калі да Пакроваў лісце з дрэў 

цалкам абляціць, зіма будзе 
лёгкай, снежнай, а калі за
станецца – прыйдуць моцныя 
маразы.

• На Пакровы зямля снегам 
пакрываецца, марозам апра
наецца.

• Пакровы пакрываюць траву 
лістом, зямлю – снегам, ва
ду – лёдам, а дзяўчат – 
шлюбным вэлюмам.
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